

Contadora).” “Le processus de Contadora doit se poursuivre, car il représente l’espoir. Nous devons aussi retrouver notre autonomie . . . Les pays centraméricains et ceux d’Amérique du Sud doivent (affirmer leur) indépendance.” Il n’est pas nécessaire de situer la crise centraméricaine dans un contexte Est-Ouest pour la comprendre.

2. Deuxième séance. Les mesures transitoires et propres à accroître la confiance: les instruments existants

Contexte

On a fait valoir que des mesures transitoires et propres à accroître la confiance (MPAC) (observation et notification des activités militaires, échanges de personnel, création de commissions bilatérales, et le reste), définies principalement dans le contexte européen, pouvaient favoriser la désescalade du conflit en Amérique centrale.

DISCUSSION

Comparaisons avec d’autres conflits

On peut dire de l’Amérique centrale, tout comme d’autres régions du monde, que c’est une région “déchirée par un conflit qui n’en finit plus”. Dans certains cas, des efforts de “gestion des conflits” ont été couronnés de succès, mais “il existe à cet égard peu de modèles dont on puisse s’inspirer”. Selon deux experts de la résolution des conflits, l’analyse comparative peut néanmoins servir à mettre des facteurs critiques en évidence. Par exemple, une formule s’apparentant à celle de Contadora a été appliquée pendant de nombreuses années dans le conflit israélo-égyptien, mais elle a échoué. La vision de M. Sadate et la volonté des États-Unis d’appuyer les efforts de paix ont fait toute la différence. En Indochine, “le fléchissement de la volonté d’un des belligérants” a favorisé l’émergence de la solution. Ces exemples et d’autres encore montrent que les efforts visant à résoudre un conflit échoueront “si la puissance prépondérante n’est pas disposée à faire un acte de foi . . . et à prendre des risques”, et si les autres parties ne sont pas prêtes de même à s’engager dans des voies qu’elles avaient jusque-là refusé d’envisager. Il est également utile qu’une ou plusieurs jouent le rôle de répondants. Une question clé consiste alors à savoir “où trouver l’architecte qui, en tendant la main, amorcera le processus”?

La situation en Amérique centrale est unique en ce sens que “les divergences existant entre les protagonistes locaux ne sont pas aussi marquées que certains le pensent, et qu’elles ne sont sûrement pas aussi irréductibles qu’au Moyen-Orient”. Si l’on s’en tient objectivement aux facteurs locaux, telles que les guerres de frontières, il n’existe aucune différence importante; ce sont les intervenants extérieurs qui viennent